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「新北市水環境改善空間發展藍圖規劃」(案號：1101013E) 

北海岸軸帶分區座談會議(場次一)意見及參採情形 

壹、會議時間：中華民國 111 年 4 月 28 日〈星期四〉上午 9時 30分 

貳、會議地點：金山區公所 5樓會議室 

參、主持人：潘科長志豪 

肆、記錄人：廖建棋 

會議意見 參採情形 

一、新北市萬里區瑪鋉漁村文化協會 蔡彩芳小姐 

1. 社區所在的野柳國小，在課程設計上相
當重視學生在親海教育、環境教育的面
向，若水環境可以結合學校在這方面的
著力，成效應該不錯。 

已列入新北藍圖北海岸軸帶之重要參考。 

二、金山文史工作室 郭慶霖先生 

1. 水漾學堂構想相當好，公司田溪的 400

年歷史，從淡水、三芝到北海岸的 49條
溪流，應該歷史都不只 400年。建議應
跳脫漢人思維，擴大延伸至原住民文
化。 

已列入新北藍圖北海岸軸帶之重要參考，將
擴大延伸至原住民文化與史觀。 

2. 水環境的發展，首要條件是地方環境的
可能，包含人文、生態；其次是法規的
限制與遵守；第三是地方的共識，包含
社會溝通、地方的期待與想像。 

本次新北藍圖計畫以「營造市民水意識」為
核心策略，故向下紮根與培養環境意識列為
藍圖空間營造之重要考量。而新北藍圖計畫
所提水利部門與教育部門、以及民間部門跨
域合作之水漾學堂之方案經開展實際行動
後獲各方高度支持，可望建立水環境公共參
與新模式。 

3. 北海岸要發展水利。我個人背景是北海
岸反核聯盟的執行長，也是台灣環境保
會聯盟北海岸分會會長兼執行長。核電
在地方 4、50年來造成的傷害，是很深
遠的。我們最近推動太陽能光電，稱為
北台灣的公民電廠，也推動能源教育。
對於推動水力發電、小水力發電我是期
待的。北海岸有很多資源，像是風機我
是反對的。 

相關議題將持續請教郭先生之寶貴意見。 

4. 我個人也擔任北海岸創生執行長，在地
方創生的角度來看，我會建議水漾學堂
可再發展出水漾旅遊、水漾生態，這些
在教育的層面把含納進來。若任何水環
境發展能結合旅遊，對地方的助益很
大。 

相關議題將持續請教郭先生之寶貴意見。 

5. 北海岸的水環境有發展潛力，例如古水
圳(開鑿山洞而成的水圳)。金山開始發
展番薯產業之後，原有水圳的灌溉水量
不足，後來又引用磺溪的水來灌溉。還
有金山濕地，梯田、八煙、水圳等，建

已列入新北藍圖北海岸軸帶之重要參考並
評估列入後續批次提案之可能。 



 

A-2 

議可納入藍圖規劃。 

6. 重和溪，當初新北市政府花了很多經費
來處理，想作為生態廊道的溪流，親水
性也很好。希望未來地號登錄後，管理
維護能更完善。重和溪最後匯入磺溪，
若能從磺溪上游選擇一個河段，或一段
水圳，可以營造成飄飄河的河段，可以
增加親水。 

已列入新北藍圖北海岸軸帶之重要參考並
評估列入後續批次提案之可能。 

7. 三界里與清泉里交界經常淹水，建議利
用三界潭路來施作涵洞，讓水可以透過
涵洞流至磺溪。 

將提請新北水利局列於地方水安全政策之
參考。 

8. 金山平原上，應該是台灣洗衣亭最多、
也是台灣土地公最多的地方的地方，這
部分也建議可納入考量。 

已列入新北藍圖北海岸軸帶之重要參考並
評估列入後續批次提案之可能。 

 


